

PRECIOS DE SUSCRIPCION PARA PAMPLONA... 1,25 peseta... 3,50... 6,75... ULTRAMAR... 15 pesetas... 25... PAGO ADELANTADO

PRECIOS DE SUSCRIPCION FUERA DE PAMPLONA... Tres meses... 4 pesetas... Siete meses... 7,00... Nueve meses... 11... Doce meses... 14... EXTRANJERO... Tres meses... 11,75 pesetas... Siete meses... 23... PAGO ADELANTADO

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

La devolución del periódico por los suscriptores, de fuera de la capital indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES Teléfono número 175

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 56, bajos, y calle de San Gregorio, núm. 25

MARINA REGENERADA

A cualquier cosa llaman chocolate las patronas y regeneración los políticos que nos ha deparado Dios en castigo de nuestras culpas. El señor Silveira ha expuesto a un periodista el plan de reorganización de su departamento y si pena de la consolar la situación actual de nuestra armada, que tantos millones nos cuesta, grima y pena causa el convencimiento de que no hay remedio al mal, ó cuando menos no es el señor Silveira quien puede recetarlo. Barcos queremos, que honra nos sobra; ha dicho un jefe de Marina paratrasando a Méndez Nuñez y el señor Silveira se dispone a darles barcos a los marinos. El Príncipe de Asturias, el «Cardenal Cisneros» y el «Extremadura», tres buques de madera inservibles, que en tiempo de guerra servirían solo para comenar aquella honra de que se alaba el ministro que está listo «es» buques, algunos de los cuales ha echado ya raíces en el muelle. Pero dice el ministro que es necesario defender nuestras costas en tiempo de paz y para esto quiere aque. los buques que cualquier otra nación habría juzgado. Eso de defender costas en tiempos de paz, no podía acudirle a nadie más que al señor Silveira.

En el plan que afecta al material de Marina y que será puesto a la firma regia dentro de algunos días, se vierte el propósito de construir ocho acorazados de combate de doce mil toneladas, cuatro cruceros de ocho mil y cien torpederos: los primeros acorazados se construirán en el extranjero y la industria nacional, como es de esperar, se pone en condiciones, construirá los otros: es decir, la segunda parte de los Acorazados del Nervión, comedia en varios tramos, divididos en suspensiones de pagos y con todos los millones que su interesante argumento requiere. Hace años pidieron al país trescientos millones para una escuadra; gastáronse los millones y lucimos durante una corta temporada, unos barquitos muy monos, pero de técnica. ¿A qué hablar del fin que se persigue y de la inutilidad de los dos que nos quedan, el «Pelayo» y el «Carlos V»? Ahora se pedirá al país un nuevo sacrificio. Ocho acorazados de 12.000 toneladas, armados y pertrechados, cuestan unos doscientos sesenta millones, de pesetas; cuatro cruceros, de ocho mil toneladas, sesenta millones; cien torpederos, sesenta millones; total «cuatrocientos diez millones» de presupuesto extraordinario, que aumentarán el ordinario anual en unos diez millones de gastos, amén de los veinte millones de gastos que costará el dinero.

¿Qué tendremos cuando se hayan gastado esos millones? ¿Podremos luchar contra Inglaterra, Francia, Italia, Rusia, Alemania, Austria, Japon ó los Estados Unidos? Ni por asomo; ni detendáronse de una de sus divisiones. Estaremos al nivel de la República Argentina, de Chile y de Turquía, y nada más. La garantía, de la buena administración

y servicio de la Marina regenerada, la busca el señor Silveira en la organización del personal. Siguiendo la moda española, crea una infinidad de direcciones, secciones y juntas, que con sus informes eternizarán los expedientes y dificultarán toda operación rápida. Técnicamente faltará unidad de criterio, armonización entre los varios factores de la Armada; económicamente resulta costosísima la organización y b) cualquier punto que se mire, deastrosa, buena solamente para que gastemos millones y más millones y no tengamos nunca Marina.

Alemania, gastando menos dinero que nosotros, en menos tiempo que nosotros, con menos historia marítima y sin enseñanzas gloriosas, ha creado una escuadra que dentro de algunos años tendrá fuerza suficiente para resistir el primer ataque de cualquier otra potencia; sus buques son los mejores del mundo y su organización, que puede servir de modelo a la más perfecta. Aquí que todo se imita, ¿por qué no estudiamos el sistema alemán y lo imitamos?

Con nuestras glorias, nuestra honra y la organización y los buques de Alemania, podríamos defender las costas en tiempo de paz, como quiere el señor Silveira, y aún quizás hacerlas temibles en tiempo de guerra.

Por el camino emprendido se va a la bancarrota en lo económico y al sacrificio estéril si un día nos viésemos en guerra, para hacer buena la frase del almirante Cámara.—D. del C.

HAN FALLECIDO:

En Corella, doña Pilar Miñano y don Patricio Gomez Zabala.

R. I. P.

PUBLICACIONES

Se ha repartido el número 151 de la revista local La Avalancha, cuyo sumario es el siguiente:

Texto.—«Nocturno» por Estanislao.—«De cómo hay católicos que no son católicos.»—«La caza en Navarra en los tiempos pasados» por Juan Iturraide y Sain.—«Explosivos» por Peñayo.—«Angels» por Raquel.—«El ermitaño de San Jerónimo» por Eulenio.—«Cronica literaria» por Pedro Crespo.—«Placeladas» por Sanchez Arraz.—«De veranos» por Benjamin.—«Mis anhelos» (poesía) por A. Ciriano, presidente.—Explicación de grabados.—Mesa reunida.

Grabados.—Afuera de Pamplona (de fotografía de Anselmo Goni Nagore).—«Ilustración del monasterio de la Oliva».—Navarra.—Gobierno de San Antonio, en Vitoria.—Ilustraciones a la «Ovella «Angels», por Ros Rafales.

El señor ministro de Gracia y Justicia, nuestro respetable paisano y amigo el marqués del Vadillo, ha tenido la bondad de enviarnos dos ejemplares del hermoso discurso que ya en su tesis conocen nuestros lectores pronunciado en la solemne apertura de los Tribunales.

Enviamos las gracias al señor Marqués del Vadillo por su buena atención. El ilustrado Ingeniero y director de la «Gaceta de Obras Públicas» nos ha remitido un folleto conteniendo la conferencia dada por dicho señor sobre Canales y Pantanos, que constituye un estudio al par que técnico muy práctico y de utilidad. Agradecemos el galante envío.

Lo grande en lo pequeño

Un artefacto que corre por la al poder y ciencia de su arte es siempre un tránsito de su arte y de su poder. Por eso los inventores de la obra tales cualidades: ó predomina en ella el poder, como sucede en los grandes molinos que han sido parte del brazo del hombre; ó predomina en ella la inteligencia y arte dando muy poco lugar a la fuerza. De las primeras se dice que «plastan»; las segundas por el contrario atraen dulcemente. Ejemplo de lo primero tenemos en las Pirámides de Egipto, Esfingas, Coloso de Rodas, torre de Babel, obras todas que invocan su magnitud con preferencia a su arte como título al pasmo de las gentes. Mas cuando el factor principal de la obra es el arte, é interviene poco la fuerza, allí vé el sabio un cúmulo de maravillas, que tanto más acreedoras se hacen de su atención, cuanto menor es el espacio donde se condensan. A esto podemos muy bien llamar lo grande en lo pequeño.

Muchos ordenes de cosas se pueden presentar, que ostentan microscópicamente sus primores. Pero en lo que parece haberse llegado al ápice del arte en miniatura es en cuestión de caligrafía y escultura microscópicas. En los últimos tiempos no han faltado manos hábiles, que han reducido la escritura a un tamaño increíble por su pequeñez. Se ha dicho que se había logrado escribir en un centímetro cuadrado de papel la «Salve» y el «Credo», sin abreviatura alguna, y perfectamente legibles al microscopio. Citábase también notables ejemplos de escritura microscópica, practicada en cerillas.

El sapientísimo P. Feljó tras a este propósito ejemplos sumamente curiosos (Teat. crit. T. VII, disc. I.). Dice que Cleopatra menciona una maravilla de la antigüedad consistente en haber transcrito cierto individuo la célebre «Iliada» de Homero a una membrana que podía encerrarse con comodidad en la escarola de una nuez. Un religioso italiano, Fr. Atanajo, redujo a pequenísima dimensión el «Credo» juntamente con la parte del Evangelio de San Juan, que se dice al fin de la misa. El sabio beneditino menta también a Spanucho, natural de Sens, que escribió la mencionada parte del Evangelio sin abreviatura alguna, y de primera letra, en pergamino, no mayor que la una del dedo meñique de un niño.

Por lo que queda árido sombra es el contemplar lo grande de arte en lo pequeño de materia en cuestión de entallar y modelar, y en otras artes afines. Los mil ejemplos que se pudieran citar rayarían en increíbles á no depender en su favor personas hábilmente autorizadas.

Partiendo de la micro-escultura se nos presentan casos más ó menos controvertibles. Entre los artistas de la antigüedad se cita a Myrmecides, quien construyó una carroza con cuatro caballos, todo de marfil, y de dimensiones tales, que todo lo cubía con sus alas una mosca. Pero aún parece superarlo Jerónimo Tada, sacerdote de Calabre: este escultor en madera diminuta la representación de los pasos de la Pasión de Cristo, todo lo cual cabía en la escarola de una nuez. El mismo consiguió construir una carroza de madera con dos personas dentro, el conductor y dos buyes que de ella tiraban, abultando no más que un grano de trigo. Un pistero de Amsterdam hizo una cadena de oro de cincuenta anillos, que aprisionaba una pulga, teniendo el conjunto un peso insignificante.

Estos hechos pueden, al menos en parte, ponerse en duda; pero el siguiente, cuanto es más admirable, tanto más autorizado se halla. Tiene en pró el testimonio del citado P. Feljó, quien, como profesor que fué de la Universidad de Oviédo, abad del Colegio de San Vicente de la misma ciudad, tuvo justísimo y exacto derecho á que se le crea cuando trata de una maravilla existente en su tiempo en Oviédo. Véanse las palabras del precitado sabio: «En esta ciudad de Oviédo hay otra maravilla, nada inferior á la más prodigiosa de todas las expresadas. Consiste en treinta y cuatro calices de marfil perfectamente labrados, y tan menudos, que todos se contienen en una cajita redonda; igual por la superficie externa á un grano de pimienta, y aun sobre hueco para otros diez ó doce, ó más. Adhucá la notable circunstancia

de que cada uno de los calices tiene una argolla—ó anillito—también de marfil, de una pieza, que le cña por la garganta, y está sujeta por toda la circunferencia. Es de mucho menor ámbito que el asiento del cáliz y que el labio de la copa. De modo que es preciso que argolla y cáliz todo se hiciese de una pieza, lo que aumenta en gran manera la dificultad. Vistos los calices sin microscopio, solo representan unos puntos blancos, sin especificar figura determinada. Aun vistos con microscopio, parece la copa más delicada que el cenital más sutil, ó que el más fino papel.» Hasta aquí el P. Feljó. Esto parece trascendente de la imaginación.

Tratándose de tejidos finos se ha progresado mucho; ya en 1710 Mr. Bon presentó a la Academia de Montpellier unas medallas hechas con hilos de araña. Es también reducible á miniatura el arte de domesticar. El físico francés Tissandier, fundador de La Nature y autor de varias obras é inventos, habla en una de sus obras, que en la rue Vivienne de Paris exhibía una colección de pulgas, á las que hacía ejecutar trabajos admirables, v. g. tirar de un diminuto carruaje, sacar agua de un pequenísimo pozo, mover un molino proporcionado, etc.

Otras cosas en que lo pequeño de la dimensión contrasta con lo complicado del arte son los relojes pequeños. Sabes que ya en 1580 fué regulado un relojito á Carlos V de Francia, que dicen no era mayor que una avellana. Construyóse poco ha, un reloj cuyo peso no llegaba á cinco gramos, y que probablemente figurará en la actual Exposición de Paris.

Ejemplo de miniatura en el arte naval, tenemos en «Viva», buque construido por Davidson en los Estados Unidos, que en conjunto venía á pesar 105 kilogramos.

Ultimamente en punto de electricidad construyó Wollaston, según refiere el sabio L. Figuier en su obra «Las maravillas de la Ciencia», una pila minúscula del tamaño de un dedal aplastado, capaz de enrojecer un hilo de platino como lo fabricaba Wollaston, es decir, de ochocientos cuarenta y cinco milésimas de milímetro de diámetro y que pesaba cinco centigramos por milímetro.

Todos son ejemplos que muestran cuánto domina en la materia, aun diminuta, la inteligencia del hombre de consueo con su mano. A pesar de todo, ¡qué significan esos esfuerzos del hombre ante las incomprendibles maravillas depositadas por el Artífice Supremo en materia que huye del alcance del microscopio!

UN PEQUEÑO ENTRE LO GRANDE.

UNA MONTAÑA QUE SE DEFIENDE

Reclentemente hemos explicado á nuestros lectores la manera como se realizaba la gigantesca empresa de perforar el Siaplon, esta formidable agrupación de montañas que es atacada mediante una derivación de Rodano como principal generador de las fuerzas motrices puestas en acción.

Pero la montaña no ha agotado, por lo visto, sus medios de resistencia.

Atacada con su misma mole por las máquinas perforadoras y los pilones, ahora ha puesto en acción un terrible elemento de combate que guardabareservado en sus despanzurrados hijares: el calor.

El nuevo enemigo que á los Ingenieros se ofrece, tiene recursos que destruyen é inutilizan todas las combinaciones.

Por todas partes aparece obstinado, implacable, irreductible, hiciéndose dueño de todas las salidas é insinuándose por donde quiera se abra una grieta.

La temperatura en las galerías subterráneas se eleva ya á 50 grados y se cree poder presumir que tan luego sea atacada la masa central, ascenderá á 40 y á 42 grados.

Según una correspondencia dirigida á la «Gacete de Lansanne», los técnicos ponen á contribución sus reconocimientos en Ingeniería pa-

ra conjuran el peligro; desgraciadamente ninguno de los medios ideados ha dado efecto resultado.

Los manantiales que brotan á cada instante, á medida que los instrumentos perforadores cumplen su obra, tienen una temperatura de 55 grados, y cuenta que esta elevación no es la definitiva.

Para mantener á una temperatura más soportable las columnas de aire lanzadas en el túnel para las máquinas de aereación se imaginó introducir en los subterráneos grandes corrientes de agua fría pulverizada.

Pero esta agua al ponerse en contacto con la roca ardiente, se calentaba, ensuguiéndose, volviendo á quedar todo en igual estado que antes.

Tratóse entonces de buscar otro procedimiento y se pensó en refrescar á los trabajadores ocupados en el túnel, según el sistema que sirve para mantener fresca la cerveza en las cavaas de las cervecerías: grandes bloques de hielo suspendidos sobre sus cuerpos les inundarían de una ducha continua de aire frío.

Más para esto sería preciso emplear una fuerza motriz considerable, y toda la que de allí se puede disponer es necesaria para los trabajos de perforación é escombramiento.

Otros han proyectado desviar el curso del torrente que proviene de la nevada del Hühelhorn, y arrojarlo al túnel por medio de un agujero de sonda, pero éste medio ha sido desechado por los naturales inconvenientes que surgirían de lavadir con el agua los trabajos en curso.

En una palabra, hoy se presentan dificultades que amenazan su montarse á medida que los trabajos avanzan. El primer informe de los Ingenieros previene los obstáculos que originarían las altas temperaturas de la zona central, calculaban en 39 grados el calor de dicha roca.

Nuevas observaciones han permitido hacer otras previsiones, y ahora se espera encontrar 42 grados y quizás más, pues nadie puede decir aun cuál sea la fuerza de calor que se halla concentrada en las profundidades de la montaña. La naturaleza se defiende como puede, y desgraciadamente para los que tratan de violarla, puede mucho.

NUESTRAS CARTAS

De Elizondo

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mío: En el mercado quincenal del sábado último se vendieron las crías de ganado cerdo de 17 á 20 pesetas por cabeza; las de matanza, á peso, á cinco pesetas docena ó sean los cuatro y medio kilogramos próximamente; la ternera á 150 pesetas kilogramo; y las vacas 140. Los ganaderos, con razón, están alarmados, á causa de una epidemia que se va desarrollando en ambas clases de ganado.

Hoy ha salido para San Sebastián el excelentísimo y reverendísimo don Aristides Rinaldini Nuncio Apostólico en España, después de haber permanecido diez días hospedado en el Colegio Seráfico de Lecároz.

Tengo noticias del gran recibimiento que se le hizo cuando vino, tributándole los honores debidos á su alta jerarquía la guarnición de esta localidad. Fue obsequiado en la semana pasada con un banquete por doña Luisa Lacolzqueta, viuda de Echenique, en su palacio de Jarrola, asistiendo con tan plausible motivo la numerosa familia de la misma, entre la que se cuentan el distinguido doctor Simonena, catedrático de la Universidad de Valladolid; y en la misma forma honró también la mesa de la señora viuda de Ureta en su magnífica posesión de Unandegui, de Errazu; y su hijo don Javier,

—No hablemos más de Ivona, y pensemos en nuestro negocio.

—Así debéis haber obrado antes.

—Me parece que lo esencial es ir ahora mismo á las cárceles. Van á elegir los aristócratas que nos darán la fiesta esta tarde, y debemos velar por el marqués, por el criado y por todos los que puedan pagar. Una equivocación nos costaría muy cara, y no son de despreciar los rescates.

—Si, pagarán primero esos tiranos llenos de oro.

—Y después irán á la guillotina como los demás.

—Por supuesto. ¿De qué serviría guardar en la jaula pájaros sin pluma?

—Salgamos, pues.

—Salgamos.

Los dos hombres se levantaron, y sin dignarse dirigir una mirada á Ivona, marcharon hacia la puerta.

Pinard se paró antes de abrir la puerta.

—¡Espera! Ya no podremos hablar en toda la tarde; quedemos acordés sobre lo que debemos hacer.

—Bien.

—Dentro de tres días irás al depósito.

—Si.

—Verás al marqués.

—Y haré que escriba la carta para

IVONA

—¿Por qué no? —Es imposible. —No soy libre, por ventura, de hacer... —No. —Corpo di Bacol! Me harás por fin salir de mis casillas. —Sal de dónde gustes. Reflexiona que eres libre de comprometerlos á los dos. —¿Y que nos comprometiera? —Si Ivona recobra la razón, huirá muy pronto, y podrá encontrar á Marcof, á Kei... —¿Y qué? —Capaz de venir á Nantes á buscarnos, y largarse tan solo á sospechar que estamos... —Es posible—dijo Diego reflexionando. —Y nuestros proyectos se convertirían en humo. —El italiano no respondió, pero una nube oscura se oscureció su frente y parecía me-

Presidente de la Compañía general de automóviles...

Por ser S. E. I. tercio, profesor de la Venerable Orden de San Francisco...

La velada que le dedicó el Colegio Seráfico estuvo magnífica...

El día 4 de este mes, como ya anuncié, tuvo lugar el casamiento de don Enrique Osacar...

Para la próxima primavera se anuncia otra boda, entre una virtuosa y notable pianista...

También sabemos que algunos futuros importantes ecclésiásticos tienen elegidas sus respectivas esposas...

El correspondiente.

17 de Septiembre.

A ROMA

Ayer era el día señalado por la Junta Diocesana para emprender la marcha los peregrinos de nuestra provincia...

En el expreso de las siete de la mañana habían salido varios peregrinos, entre los cuales iban los señores don Julián Felipe...

El punto de cita general era la capilla de San Francisco Javier en la Catedral...

En el convento de PP. Agustinos de Montañudo se ha celebrado un solemne novenario a Nuestra Señora del Camino...

Ayer salió para San Sebastián la señorita Severina Bidegato, y para Mondragón la señorita Andrea M. de Ubagó...

El domingo falleció en Aoz el honrado y laborioso cepataz de telégrafos don Pedro Lope...

De la Alcaldía.—Ha sido denunciado un sugeto por romper un cristal de un escaparate.

De la Inspección de Vigilancia.—Ha sido conducido al depósito municipal un sugeto por blasfemar en la vía pública...

Aspirantes a Dentistas.—Academia preparatoria para examen de dicha carrera...

Veáse en cuarta plana LA NAVARRA AGRICOLA

jeros y multitud de personas que bajaron á despedirles.

Entre los peregrinos vimos á las señoras de Agudo, Bayona, viuda de Gayarre con su hijo don Antonio, viuda de Villanueva...

Al sonar el silbato del tren todas las manos y pañuelos se agitaban saludando á los romeros...

Durante el trayecto por las calles presenciábamos el paso de los carruajes, saludando á los despedicionarios...

MONJARDIN.

GACETILLAS

Después de haber celebrado en los dos días anteriores algunas reuniones la Diputación con sus asesores y comisiones...

Resultado de todo ello es, según nuestros informes un pliego de bases que han de ser presentadas al ministro de Hacienda...

La Diputación, según esos informes, cobrará el impuesto sobre el azúcar que se consume en Navarra...

Ayer salió con dirección á Burdeos, donde embarcará para Buenos Aires, nuestro amigo y paisano don Ramón Larraya.

El citado señor se propone únicamente ventilar algunos negocios en la República Argentina y volver pronto á Navarra.

La apuesta de carneros que ha de celebrarse en Betelu el día 20 del corriente, promete, según nos dicen, estar muy concurrida.

A cada cual lo suyo.—No habiendo sido rectificadas hasta la fecha, cual era de esperar, los conceptos y juicios emitidos por el correspondiente de Lesaca...

Como prueba de imparcialidad publicamos este remitido.

Nuestro correspondiente en Soria nos remitió una carta detallando el banquete dado en aquella población al señor marqués del Valdiviello...

En el convento de PP. Agustinos de Montañudo se ha celebrado un solemne novenario a Nuestra Señora del Camino.

Ayer salió para San Sebastián la señorita Severina Bidegato, y para Mondragón la señorita Andrea M. de Ubagó...

El domingo falleció en Aoz el honrado y laborioso cepataz de telégrafos don Pedro Lope.

De la Alcaldía.—Ha sido denunciado un sugeto por romper un cristal de un escaparate.

De la Inspección de Vigilancia.—Ha sido conducido al depósito municipal un sugeto por blasfemar en la vía pública...

Aspirantes a Dentistas.—Academia preparatoria para examen de dicha carrera...

Veáse en cuarta plana LA NAVARRA AGRICOLA

en Usún lo avisó al cabo de Lumbier, que es quien recuperó al animal robado.

Al amanecer del día de ayer descargó en esta ciudad una tempestad que duró poco tiempo, lloviendo con regular intensidad...

Don Toribio Larrea ha solicitado autorización para aprovechar 2.002 litros de agua por segundo de varias regatas sitas en el término de la villa de Zubletá...

El Ayuntamiento de Aoz ha pedido al Sr. Gobernador civil el correspondiente permiso para establecer un mercado mensual en los días primeros de cada mes...

El eminente violinista Sarasate ha aceptado las contratas que le ofrecían en Alemania é Inglaterra, y en estas dos naciones pasará el próximo año, excepto la temporada de verano...

En la pescadería de San Sebastián entraron anteaer 330 kilos de merluza, que se vendió á 1,75 pesetas el kilo.

De la subsecretaría del ministerio de Instrucción pública se ha mandado á las Universidades la circular siguiente: «Para evitar dudas de interpretación y conseguir unanimidad en la aplicación de lo dispuesto por el caso 5.º de la real orden de 20 del pasado Agosto...

Habiendo sido ya repatriado en su mayoría el personal del disuelto Ejército de Filipinas, y teniendo en cuenta que el número de asignaciones corrientes que se vienen satisfaciendo por la Comisión liquidadora de la caja de Ultramar á las familias de los interesados no corresponde al de los que aún quedan en aquel Archipiélago...

La Dirección general de Contribuciones ha acordado que los habilitados y pagadores de las clases activas, al satisfacer los haberes del mes de Septiembre, descuenten á dichas clases las cédulas correspondientes al segundo semestre del corriente año.

En breve le será regalada á la Diputación de Vizcaya, lujosamente encuadernada y con expresiva dedicatoria en vascuense, la música original del himno cantado en el acto de la Coronación de la Virgen de Begeña.

Un incendio que se cree pudo ser producido por alguno de los cohetes disparados con motivo de las fiestas que se celebraban, ocurrió la noche del 14 en un pajar de Carcastillo, causando perjuicios que parece ascenden á 500 pesetas.

Por la guardia civil de Aguilar ha sido detenido un joven de Espronceda que se entretenía en sacar el dinero del capullo colocado en la puerta de una ermita.

Estando anteaer limpiando un arbol un vecino de Asain, tuvo la desgracia de caerse de cabeza, quedando muerto en el acto.

Una pareja de la guardia civil de Aoz ha capturado en Urroz, á tres gitanos y una gitana, presuntos autores del robo de 18 pesetas que sufrió un mercader ambulante.

En Muruzabal fué maltratado en la noche del domingo un vecino por, otro, que le causó contusiones leves.

Procedentes de Salamanca han llegado á esta capital con destino al consumo de la misma 494 reses lanaras.

El sábado último había en la cárcel de Pamplona 90 presos, en la de Estella 79, en la de Tudela 23, en la de Tafalla 26 y en la de Aoz 6.

De la Alcaldía.—Ha sido denunciado un sugeto por romper un cristal de un escaparate.

De la Inspección de Vigilancia.—Ha sido conducido al depósito municipal un sugeto por blasfemar en la vía pública...

Aspirantes a Dentistas.—Academia preparatoria para examen de dicha carrera...

Veáse en cuarta plana LA NAVARRA AGRICOLA

La corrida de San Fermín chiquito promete ser un acontecimiento taurómico. Ya están elegidos los toros de las cuales hay muy buenas noticias y Antonio Fuentes está siendo un coloso en estos días.

De Valladolid telegrafía ayer un aficionado lo siguiente: «Fuentes superlativo matando, colosal delirio banderillando quinto y sexto, ovacionadísimo toda lid.»

SECCION AMENA

Notas cómicas:

Entre un banquero y un noble arruinado: —¿Conque me pide usted la mano de mi hija?

—Sí, señor. —¿Bueno y qué posee usted? —Un nombre histórico, el título de marqués y un castillo inaccesible.

—¿Si no tiene usted más títulos que esos, mi hija es para usted tan inaccesible como su castillo.

En una Exposición: —¿Conoces á esa señora? Es muy aficionada á la pintura.

—No lo dudo. Se le conoce en la cara.

El diputado de la mayoría, Besugues, va á pasar el verano en el campo.

—¿Cómo están las alfaldas este año?—pregunta á un labrador.

—Magníficas—contestó el interperlado. Y añade con una inocente sonrisa: —Lo que es este año no se morirán ustedes de hambre.

Pensamiento: La perversidad hace el mal; la debilidad lo tolera; la necesidad lo aplaude.

Un error mata á los pueblos; una sola verdad los resuscita.

Charada: Caminando iba una todo en una noche serena, sin escuchar otro ruido que sus pasos en la arena.

Cerca de un río pasaron, y ya entonces se escuchó el canto de una dos cuarta que aquel silencio turbó.

De repente, una tres prima por el campo apareció, y al que iba haciendo de jefe, del caballo derribó.

Cuando escapó la tres prima, fué al momento socorrido, pues en la prima segunda estaba muy mal herido.

Solución á la anterior: A-ZA-RO-SA

Chiste ilustrado:



—Presento á usted á mi futuro. ¿Qué le parece? —Que se le presenta á usted un porvenir muy negro.

ESTAFETA LOCAL

COTIZACION DE AYER

Valores de Navarra

Table with columns for 'Ante.' and 'Ult.' showing various market values and prices for Navarra.

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se han ayer las siguientes inscripciones: NACIMIENTOS.—Varones, 1; hembras, 1.

EL TIEMPO

Datos tomados del Servicio Agronómico del Estado: Temperatura máxima de anteaer á la sombra 28,00.

CARCEL DE PAMPLONA

Existencia en el día de ayer: De causas pendientes 70, Arresto mayor 12, En exposición de marcho 9.

EN EL ALMUDÍ

Cotización oficial: Precios medios que rigieron ayer: Trigo 22,35 reales robo; avena 12,80; cebada 15,9; habas duras 18,60; beza 20,25, alisco 17,80; girón 17,20; alhova 18,60.

EN EL MATADERO

Reses sacrificadas: bueyes ó vacas 5, terneros 6, carneros 21, svasas 23, corderos 00.

VIAJEROS

Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes: Don Ignacio Ubiaruel, don Leoncio Artero, don Angel Rodríguez, don Juan Saitor, don Arturo Pons, don Eduardo Ramon, don Benito Rios, don Esteban Perales.

Boletin religioso

SANTORAL

DIA 19 MIERCOLES.—San Jenaro, Obispo y mártir. Nació San Jenaro en la ciudad de Benevento, y en atención á sus virtudes y ciencia, fué consagrado Obispo de su misma patria.

También se conmemoran hoy Santos Félix, Constancia, Nilo y Elias, mártires; Santos Teodoro y Eustaquio, obispos; Santa Maria de Cervellon, virgen.

La humildad nos hace más perfectos á los ojos de Dios; la dulzura á los del prójimo.

CULTOS

Oficio de San Jorge con rito doble y color encarnado.

En la Catedral.—A las nueve horas novenas y misa; á las diez misa de Feria.

A las tres y media vísperas, completas, rosario, misas y laudes.

A las siete y media rosario de los Esclavos.

En San Saturnino Cuarenta horas. De cinco á siete de la tarde.

En San Agustín.—La cofradía del Patrocinio de San José celebrará á las siete y á las nueve de la mañana el ejercicio de los días 19 de mes.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Juan Bautista.—Sr. Coadjutor, Mercedes 11, 3.º

San Nicolás.—Sr. Coadjutor, San Agustín 21, 5.º

San Lorenzo.—Sr. Coadjutor, Casa parroquial.

San Agustín.—Sr. Coadjutor, San Agustín 21, 4.º

SERVICIO RÁPIDO

El Eco de Navarra

(Agencia Mencheta)

Por teléfono

PRIMERA CONFERENCIA

Madrid, 18 (6 tarde).

El próximo Consejo

Ha corrido la voz de que se celebrará Consejo de ministros mañana ó pasado; pero Silvela, á quien hemos preguntado si tiene fundamento ese rumor, dice que probablemente no se reunirán los ministros en Consejo hasta el sábado, pues hasta ahora no hay motivo para anticiparlo.

Dos accidentes

Segun telegrafan de París, monsieur Gell, consejero de Estado de Francia, se halla gravemente herido á consecuencia de un accidente que le ocurrió al automovil en que viajaba al llegar á Tours.

En Bezieres ha ocurrido un choque de trenes, resultando heridas cinco personas.

De Barcelona

Silvela ha manifestado á los periodistas que, si bien no ha recibido noticias oficiales de Barcelona, supone que la situación se ha agravado algun tanto.

Telegramas particulares de dicha capital dicen que esta mañana se han reunido los trabajos en el puerto y en la mayor parte de las cerrajerías Han sido puestos en libertad algunos de los detenidos ayer, segun di noticia.

Ex-ministro fusilado

Un telegrama de Nueva York participa que en la república del Salvador ha sido fusilado el general Castro, ex-ministro de la Guerra, á consecuencia de la participación que tuvo en un complot contra el actual presidente de dicha república.

Inglés y boers

Los telegramas del extranjero transmiten el rumor de que Kruger ha adquirido una villa en Mesina (Italia). Añaden que Reig irá á París y después á Washington.

De Londres comunican que el generalísimo Robert se propone emprender el viaje de regreso á Inglaterra el día 3 de Noviembre.

De la Tabacalera

El ministro de Hacienda ha tenido una conferencia con el marqués de Aldama, representante de la Compañía Arrendataria de Tabacos, acerca de la modificación del contrato entre el Estado y esta empresa.

Se dice que en esa conversación el marqués de Aldama se ha mostrado intransigente, y se añade que el ministro de Hacienda está decidido á utilizar la autorización de las Cortes



